

MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUS LES SAMEDIS A 3 HEURES DU SOIR.

MATANITI 21. N° 32.

TE VEA NO TAHITI.

Mahana man 10 aste 1872.

PRIX DE L'ABONNEMENT (payable à l'avance):
Un an 10 fr.
Six mois 5 fr.
Trois mois 2 fr.
Un numéro 20 centimes.

Pour les Abonnements et les Annonces, s'adresser
IMPRIMERIE DU GOUVERNEMENT.

PRICE DES ANNONCES (au compte de:
Les 20 francs l'heure 30 c. la ligne
Annonces renouvelées 15 c.
Les annonces renouvelées se paient la moitié de la prime dans
permettre insertion.

PARTIE OFFICIELLE

PARTIE OFFICIELLE. — Désormais, tout ce que personnes décompte une demande pour l'acheter complètement à l'école des sœurs de l'époque, — portant une date au moins de marchand sera accordée à la Compagnie Soeurs d'Arimano. — Ordre délivré temporairement à M. l'ordonnateur les fonctions de Commandant Général de la Marine à Tahiti. — M. Maurice, sous-commissaire de la marine, signera les pièces comportant la double signature de l'ordonnateur et de l'Commandant. — Avis administratif.

PARTIE NON OFFICIELLE. — Nouvelles et faits divers. — Cartes parisiennes. — Saison de la pêche articole 1^{re} partie 172. — Annonces hydrographiques. — Movements des ports de Papeete et Pauaruru. — Annonces.

PARTIE OFFICIELLE

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société, Y veillons à faire en date du 14 mars 1872 :

Vu la demande formulée par le sieur Chebret dans le but d'obtenir une indemnité de vingt francs par moi à propos d'acheter complètement sa fille Louise Chebret à l'école des sœurs de Saint-Joseph de Cuny à Papeete ;

Attendu que cette indemnité ne lui étant pas accordée la première concession deviendrait inutile ;

Sur la proposition de l'ordonnateur,

Décretons :

Il sera payé mensuellement à M. la Directrice de l'école des sœurs à Papeete, pour la demoiselle Louise Chebret, un supplément de vingt francs qui sera imputable au budget de la colonie, échiquier 1^{re}, § 2, comme l'indemnité primitive accordée par notre décision 14 mars dernière, avec laquelle il se confondra.

L'ordonnateur est chargé de l'exécution de la présente décision, qui sera communiquée et enregistrée partout où besoin sera, et qui aura son effet à partir du 15 mars dernier.

Papeete, le 26 juillet 1872.

GIBARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :

L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur.

L. LE GUAY.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu l'arrêté du 28 mai 1864 déterminant les franchises et garanties données à la Compagnie Soeurs ;

Vu la demande qui nous a été adressée par M. W. Stewart, représentant de ladite Compagnie à Tahiti ;

Vu la lettre du M. l'ordonnateur en date du 2 soit courant :

Attendu que la Compagnie Soeurs a été autorisée, depuis 1864, à tenir un magasin de détail sur sa plantation d'Atuona (dite Terre-Eugénie) pour la vente des denrées et marchandises nécessaires aux travailleurs, qu'il sera fait à l'ordre du jour de l'assemblée mentionnée, en ce qui concerne ledit établissement.

Les machines et ustensiles destinés à l'agriculture ou aux travaux de première nécessité nécessaires aux travailleurs, les liquides exigés, non compris ceux exemptés de tout droit d'entrée, aux termes de l'article 1^{re}, § 1^{re}, de l'arrêté susmentionné, en ce qui concerne ledit établissement.

L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur est chargé de l'exécution de la présente décision, qui sera enregistrée au service des contributions, publiée au *Messager de Tahiti* et au *Bulletin officiel*, et communiquée partout où besoin sera.

Papeete, le 3 août 1872.

GIBARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :

L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur.

L. LE GUAY.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu notre départ pour les îles Marquises,

Ordonnons :

Pendant notre absence, M. l'ordonnateur remplira à Tahiti, par délégation, les fonctions de Commandant Commissaire de la République.

Il signera la correspondance et les pièces de comptabilité et autres : Pour le Commandant Commissaire de la République absent en toute et par ordre.

Le présent ordre sera publié au *Messager de Tahiti*, enregistré et communiqué partout où besoin sera.

Papeete, le 9 août 1872.

GIBARD.

Le commissaire-adjoint de la marine Ordonnateur

Décret :

Pendant l'absence de M. le Commandant Commissaire de la République, M. Maurice, sous-commissaire de la marine, signera les pièces qui comporteraient la double signature de l'ordonnateur et du Commandant.

Papeete, le 9 août 1872.

L. LE GUAY.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR

AVIS.

Les dénommés ci-après sont priés de vouloir bien se présenter au bureau des fonds à Papeete pour retirer les ordonnances directes de paiement émises en leur faveur par l'Administration centrale et parvenues dans la colonie par le dernier courrier ; savoir :

Hector Gibbs.....	843 10
Las mères.....	12 *
A. Gibbs et C°.....	750 *
Gille, officier de santé.....	55 *
Buchin.....	113 20
Le même.....	13
Turke, Chapelon et C°.....	845 *

Revues et inscription maritime.

Les écrivains de M. Burg, capitaine d'infanterie de marine, déclerc le 10 juillet 1872 à l'hôpital militaire de Papeete, sont priés de vouloir bien déposer leurs titres entre les mains de M. le commissaire aux vivres en ce port, chargé de l'adjudication de la concession du défunt.

Service des Subsistances

Le public est informé que le jeudi 22 août 1872, à deux heures de relevée, il sera procédé dans le cabinet de l'ordonnateur à l'adjudication sur soumission endossées de la fourniture des vivres nécessaires au service des subsistances pendant les années 1873 et 1874, et qui sont les suivants :

Farine de froment,
Haricots,
Riz,
Café,
Biscuit,
Achards.

Le cahier des charges relatif à l'adjudication est déposé au bureau du commissaire aux subsistances, quai du Commerce, où le public pourra en prendre connaissance tous les jours de 8 à 10 heures du matin et de 2 à 5 heures de l'après-midi.

ADMINISTRATION DE LA JUSTICE

Relevé semestriel des jugements prononcés du 1^{er} janvier au 30 juin 1872 par les Tribunaux de Papeete.

TRIBUNAL SUPÉRIEUR	
Affaires civiles.....	7
commerciales.....	1
correctionnelles.....	2
criminelles et annulaires.....	0
	10

TRIBUNAL DE 1 ^{re} INSTANCE	
Affaires civiles.....	75
commerciales.....	13
correctionnelles.....	53
simple police.....	35
	161
	101

Le greffier des tribunaux,
TH. VAN DER VERDE.

HAUTE-COUR TAHITIENNE	
Arrêts contradictoires.....	17
Décisions de conseils de district homologuées.....	11
rejetées.....	3
	31

L'interprète-greffier,
A. GIBARD.

Vn et vérifié :
Le chef du service judiciaire,
BOLOZET.

PARTE NON OFFICIELLE

La situation extérieure de la France pendant la guerre.

Il est assez curieux pour l'industrie de rechercher quel a été le commerce de la France pendant la guerre. Il tombe sous le sens que l'occupation par l'ennemi de plus de trente départements, ainsi que le blocus de Paris pendant six ou sept mois, a dû amener une diminution considérable. L'industrie et le commerce des autres départements ont été également atteints non seulement par suite de l'interruption de toute relation avec l'Allemagne, mais aussi par suite du manque de bras et de l'inquiétude qui paraissaient tous esprits d'entreprises. Ces réflexions influeuses se sont exercées sur nos consommateurs, qui ont été dans l'incertitude relative à nos forces étrangères. Nous ne pouvons parler ici du commerce intérieur sur lesquels les renseignements manquent complètement; mais l'administration des douanes vient de publier sur nos importations et nos exportations des renseignements que nous allons brièvement analyser, disent les *Débats*.

Il a été impossible d'isoler complètement la période de guerre qui a commencé en juillet 1870 et fini en mars 1871; se borner à cette période serait d'ailleurs ne pas tenir compte de l'influence de la guerre après la conclusion de la paix. On aura un résultat plus exact en prenant les chiffres généraux de notre commerce extérieur pendant les deux années 1870 et 1871 et en les comparant aux chiffres pour les deux années précédentes.

Dans le temps qui a précédé la guerre, la valeur annuelle de nos importations n'a jamais dépassé le chiffre de 3 milliards 303 millions. C'est le résultat de l'année 1868. En 1869, nos importations ont descendu à 3 milliards 153 millions. La baisse a continué sous l'influence de la guerre en 1870. L'importation a été seulement de 2 milliards 782 millions. Mais en 1871 le chiffre de 3 milliards 323 millions a été atteint. C'est le plus élevé que le commerce français soit jamais connu.

Comparé, dans une année affligée pendant cinq mois par une guerre si longue, désastreuse et par une horrible guerre civile, la France a obtenu par sa force pure de 3 milliards 400 millions d'articles et denrées d'une valeur de 2 milliards 400 millions. Les plus impressionnantes? Cela tient à diverses causes dont, quelques-unes, nous avons malheureusement pas l'explication. Nous avons dû faire en 1871 d'énormes acquisitions de vivres et d'appareils de guerre de toutes sortes. Ces acquisitions onéreuses qui se sont élevées à plusieurs centaines de millions ne sauraient être évidemment envisagées comme un signe d'activité industrielle et commerciale. Mais en les déduisant du chiffre de 3 milliards 400 millions, il reste encore pour les importations ayant une cause purement commerciale une somme assez importante de la vitalité de l'industrie française, de ses immenses ressources, et de la prodigieuse activité avec laquelle, aussiôt la paix conclue, elle s'est hâtée de se procurer les matières nécessaires à la reconstruction de l'industrie française.

Cette puissance, cette énergie de nos industries et de notre industrie se révélant davantage encore dans la quantité des produits de toutes sortes que nous avons exportés à l'étranger pendant les deux années de guerre. La valeur de ces exportations a été élevée à 2 milliards 875 millions en 1871. C'est un résultat supérieur à celui des années de paix 1867 et 1868 qui a été seulement de 2 milliards 825 millions et de 2 milliards 789 millions. En 1869, il est vrai, la valeur de nos exports a été de trois milliards 74 millions; mais n'est-il pas merveilleux que la plus malheureuse et la plus onéreuse des guerres n'a pas arrêté la fécondité du travail national? Il y a donc, dans l'adversité, une force d'autant plus grande qu'il est probablement été empêché.

Qui s'est passé dans les deux années sombres de si rudes épreuves est une juste cause d'espérance pour l'avenir. L'année 1872, durant laquelle nous sommes enfin rentrés en possession de la paix et du calme intérieur, verra sans aucun doute s'accroître encore la féconde de notre production industrielle.

Ayons donc confiance dans l'avenir de la France. Un peu de sagesse de la part des partis, une ferme énergie de la part du gouvernement lui rendront bientôt toute sa prospérité.

Le tableau du commerce extérieur en janvier 1872 vient de paraître. A l'importation le chiffre des marchandises introduites s'est élevé à 338 millions, soit 90 millions de plus que le chiffre le plus élevé de la période 1861-1870, qui parti de 175 millions s'était élevé à 349 millions. L'exportation de nos produits de tous genres offre également un progrès notable : 236 millions au lieu de 204 en 1870, de 189 en 1869, de 170 en 1868 ; si nous reculons jusqu'en janvier 1862, époque brillante de l'empire, nous ne trouvons que 134 millions. Ces chiffres attestent que les échanges internationaux n'avaient jamais jusqu'à présent atteint l'importance qu'ils présentent. C'est une réponse sans réplique aux pessimistes et nos détracteurs qui déclarent le commerce anglais dans une condition mortelle. Les droits pratiqués à l'entrée, toujours en janvier 1872, sont montés à 44,995,000 Fr., soit 2,200,000 Fr. de plus qu'en janvier 1870, et 43,000 Fr. de plus qu'en janvier 1869. Les succès ont rendu 4,500,000 Fr.; ils n'avaient produit en janvier 1870 que 2 millions 400,000 Fr. Malgré l'élévation survenue dans les droits, la quantité acquittée est restée, à très peu de chose près, la même, 12 millions de kilos.

NOUVELLES ET FAITS DIVERS.

Les exercices à la grande manœuvre de printemps ont commencé dans les armées de Paris et de Lyon. On remarque que les soldats imitent leurs officiers et se entraînent une fois par semaine pour s'instruire. A l'avis, chacun fait du soleil, et jamais on n'a eu à relever moins de fautes et de manquements à la discipline. Les chefs militaires se déclarent très satisfaits du bon esprit qui règne partout, et ils n'hésitent pas à en faire remonter le mérite, pour une grande partie, jusqu'au Président de la République, dont la vigilante sollicitude pour l'armée ne s'endort jamais. Dans les camps et les casernes qui entourent Paris, M. Thiers est connu des troupes, officiers et soldats, comme il l'a été récemment un général en chef.

On écrit de Genève que les travaux du tunnel du Saint-Gothard ont commencé le 1^{er} mai. On n'en est, pour le moment,

qu'aux premières : trois, jalonnages, expéditions, expéditions sur lesquelles qui ferment les abords du futur tunnel, etc. Depuis nous avons, au plus, ce dernier sera ouvert à la circulation dans le cours de l'année. Il y a plus de 100 ans qu'à Genève, à l'ouest de l'actuel Gothard, le premier tunnel fut creusé de la topographie des Alpes, et c'était dans un autre Gotsu-comes (publié en 1533), que lorsque de Gothard, en tout temps ouverte, était la voie de communication directe entre la mer Vénitienne et le Rhin, l'océan Germanique, l'Angleterre, les Pays-Bas et la Scandinavie. Il ne s'agit plus aujourd'hui de la mer Vénitienne ni de Venise ; la route du Gothard doit profiter à Génève et à Brindisi, mais on enquiert comme stations intermédiaires de la grande ligne commerciale qui va de Londres à Calcutta. Le nouveau tunnel aura une longueur de plus de 14 kilomètres. Le coût en est évalué à 62 millions. Celui du Mont-Cenis, qui n'a qu'une longueur de 12,233 mètres, a coûté plus du double. La longueur totale de la ligne, de Flüelen à Biasca, est de 100 kilomètres environ.

La Reine d'Angleterre rendra bientôt que son nouveau procédé de régénération bâtie vient d'être appliquée, avec le plus grand succès, par un horticulteur de Chiswick, qui joint au chevalet de l'atelier intérieur de la serre le châssis de la serre de l'atelier. Il obtient des terres et semence et présente des plantes. Pour cela il a établi à la périphérie relative des tuyaux à travers lesquels circule constamment et la vapeur, qui répète dans l'intérieur du terrains au moyen de boucles de dégagement par accès de distance en distance. Ces tuyaux sont à 5 ou 10 centimètres de l'arbre, à côté des plates-bandes de fraises, des épinards et des graines ; à 15 ou 20 centimètres environ pour les artichauts à fruit. La terre chauffée de la sorte artificiellement produit des légumes et des fruits marchands avec une économie de moitié moins de temps qu'avant le chauffage seul de l'intérieur des serres. Ainsi on peut voir en ce moment chez cet horticulteur des fraises qui ont fleuri, formé leurs fruits et mûri en quinze jours ; des violettes qui ont fleuri et sont devenues en dix jours ; des asperges et des artichauts qui ont poussé et ont été cueillis en dix-sept jours. Il a été journalisé qu'il n'en a qu'un mois et demi à des cerisiers mûris pour bouturer, flétrir et amener les fruits à leur pleine maturité. Ce procédé merveilleux de bâtie végétation est nouveau sans doute par son application à la culture maraîchère. Mais il est initié à la nature. On sait que dans plusieurs stations thermales, et notamment dans celle d'Ax (Ariège), les jardins qui abondent les sources ou qui sont placés au-dessus, produisent des primeurs en hiver, leurs terrains étant chauffés par la vapeur de l'eau, dont la chaleur a élevé jusqu'à 8°.

CHRONIQUE PARISIENNE

« CROISSANT ET MULTIPLIÉ. »

Il se conduit en ce moment, en France, et surtout à Paris, un fait caractéristique. On se marie de tous côtés. Les églises sont encombrées, les prêtres ne suffisent plus à bénir leurs paroissiens, et les mariés passent leur vie à céder leurs décharpes. Ils sont essoufflés et sur les dents. Cet état n'est étrangement pas étonnant. Quelle rage dont les mortels aiment à se marier ainsi?

Les événements récents ne semblent pas faire, il est vrai, pour convertir beaucoup de gens au mariage. Le vulgaire a, la plupart du temps, sur ce sujet, une opinion pareille à celle de ce personnage de la comédie grecque qui demande des nouvelles d'un ami.

— Mais il est marié, lui répond quelqu'un.

— Marié ! et moi qui l'avais laissé si bien portant !

Malgré ces plaisirseries, et malgré les tragédies matrimoniales auxquelles nous avons assisté, le mode actuelle est de se marier. On tient, semble-t-il, à repeindre la France. On se marie pour consulter la statistique, funèbre jusqu'ici, et qui sera très souriante, pourvu que cet empressement conjugal s'accentue.

La France, en effet, a perdu en deux ans beaucoup de ses enfants, et en six mois seulement Paris a vu emporter par la mort près du cinquième de sa population. Les chiffres là-dessus ont une éloquence absolue. En 1870 il est mort 73,581 Français, en 1871 plus de 88,000, c'est-à-dire près du double des gens que les années précédentes. Peut-être bien est-ce pour combler ces vides qu'on se marie aujourd'hui avec une telle avidité. On prend femme par patriotisme, on court à la mairie par dévouement civique. Voilà des ensembles volontaires d'un nouveau genre et qu'on n'avait pas connu以前.

Après tout, il faut sincèrement féliciter ceux qui prennent ainsi des services. Ils en ont pour plus de sept ans, et le divorce n'est pas établi, en dépit de la logique et de la nécessité de l'institution, les enrôlés du mariage ne peuvent obtenir de congé légal, de feuille de route et de certificat de libération. Ils sont liés un bataillon, et doivent quitter les rangs. Qui importe, après tout, si la patrie y trouve son compte !

Cet accès de matrimonophagie, si je puis dire, prouve d'ailleurs que nous voilà bien décidés à imiter l'Allemagne, sous un certain rapport au moins, celui de l'agglomération des habitants. Le grand Frédéric, l'esprit sansesse tourne vers l'idée de guerre et d'organisation de son royaume, a fait, un soir de froid très vif, en se frottant les mains : « Voilà une nuit de gelée qui va donner plus d'un grenadier à la Prusse. » Il se pourra fort bien que la France, à son tour, raisonnable comme Frédéric le Grand, et non considérât plus le mariage que comme une fabrique de grenadiers. La vérité est que, sous ce rapport, nous sommes considérablement en retard sur les habitants d'Orto-Rhin. On a calculé que par l'Institut de Saxe était deux fois et demie plus peuplée que la France, et le Wurtemberg près de deux fois plus. Il ne naît en France qu'un enfant par trente-cinq habitants ; en Prusse il en naît un par vingt-cinq habitants et en Saxe un par 21.

Si ce résultat bâtit que les français en furent définitivement bousculés, et ce devoir de dresser les résultats enregistrés par les statistiques, il approuva ou se maria à Paris et en province avec une telle faveur.

Ces années que tout malheur produisit fatidiquement une série de réflexions évidentes qui modifient l'esprit même des plus frivoles. On a tout d'abord le plaisir le plus léger et le plus insouciant de la terre, il arrive une heure où l'on songe sérument aux choses sévères et où l'on éprouve le besoin de se ranger. Ce n'est pas à dire qu'on soit décidé à revêtir un cilice et à s'enfoncer des clous dans la poitrine ou à se flageller le dos comme les pénitents de la Ligue, mais on tient à se mortifier et à se marier, à la fois par patriotisme et par phitomie. On a certes raison. La vérité est là, et en dépit des sanctions à la rue des Ecoles, où un mari offensé vient de tuer si résolument sa femme, et des dangers qu'on peut courir en un état de choses, le mariage est encore la meilleure des institutions de cette pauvre humanité qui en a inventé si peu de belles.

Dans un banquet, un certain jour, un orateur anglais de beaucoup d'esprit portait le toast suivant au sexe féminin :

Je bois aux femmes, ces douces ronces dans le chemin de la vie !

Bonnes, le mot était dur, mais douces, l'adjectif, était charmant. Et, à dire vrai, les bûcheuses du chemin, où l'on s'accroche et se déchire, n'en font pas moins parfois la route et moins longue et moins triste. Ce sont des buissonnements.

La simple constatation de ces mariages nombreux démontre suffisamment que Parc a remis. Son bois, rassé en certaines parties, et où l'on retrouverait, en plus d'un endroit, le marqué des tranchées de l'an dernier, redévoient aussi brillant qu'à temps jadis, et voilà [je vous le dis tout bas] qu'on a rouvert les jardins de Mabille. Il y a foulé aux Italiens; ou se déshabillé pour applaudir la Puccini ou l'Albeni. Quelle prodigieuse vitalité dans cette population qui sort de tous ses innombrables comme un papillon sort de sa chrysalide, avec des battements d'ailes !

x. c.

LE RENDEZ-VOUS.

M. Emile de Girardin a donné une soirée dans laquelle on a eu la surprise d'entendre une comédie nouvelle de M. François Coppée, le *Rendez-vous*, délicieuse saynète à deux personnes sur un sujet également traité avec ingéniosité de goût, de fraîcheur et d'imprévu. Egoïc part est fait dans cette œuvre radinée à la poésie et au naturel, à la morale aimable et aimée, au plaisir et au cœur. Elle a tenu sous le charme une assemblée composée des meilleurs de cette incomparable aristocratie parisienne, l'art, du talent et de l'esprit, réunies aux illustrations de notre monde politique et de la diplomatie étrangère. M. Coppée a le droit d'être fier du succès obtenu par la première représentation de sa pièce devant un tel public. Le *Rendez-vous* convient également au théâtre, où dans un genre plus moderne et dans un sentiment plus réel, il aura la vogue du *Passez*. Il y a dans la donnée du *Rendez-vous* une certaine hardiesse qui ajoute à la saveur et à l'intérêt de cette petite comédie. Une jeune femme, déjà rassasiée des vanités du luxe et du plaisir mondain, a distingué un jeune homme, un artiste, qui n'a point le cœur bas et l'esprit artificiel de ses valseuses ordinaires. Mais on ne peut causer librement dans un bal. C'est chez lui, dans son atelier, qu'elle ira voir Raymond. Qui le saura jamais ? Il n'y a d'ailleurs pas grand mal à cela, et elle s'enfuit toute !

Ce monde qui m'entoure, et m'adore, et ma file,

Il me semble à présent être tombé en cage,
La cage du plaisir, le boîtier tombe en cage,

L'échelle qui monte, qui chiffe d'une bâsse,
La chaise que l'on a, se croire et croire amarante;

Le grand bal où l'on traîne un corsage tremblant
De danseuses dévorées de gaudia blise;

Et les coins du salon où, s'extasiant des danses,

Quelques femmes vous font une fausse confidence,

Et qui, dans leur tête, et leurs yeux, dans vos yeux :

Tout cela, mon ami, comme c'est caoutchouc !

Elle s'eut le honneur trop facile, la vie trop unie, l'émotion trop rare. Elle n'a jamais eu l'esprit ouvert aux beautés, aux époumonements de la nature, aux impressions qu'elle donne à ceux qui savent la comprendre. Mais l'enthousiasme de Raymond va la faire aimer :

Ah ! tenez, je voudrais vous la faire connaître.

Elle nous aime tant nous qui la connaissons,

Et n'a pas assez de force pour la chasser.

Car la fleur qui se cache et qu'on trouve est rare ;

Car le merle offrant dans les branches, l'œil,

Quand il sait que quelqu'un l'écoute, est enchanté ;

Car il est bien heureux, l'humble ruisseau qui court,

Qui s'en regarde et s'herbe heureux qu'il s'y mette !

La comtesse, ne sait rien plus de ce qui fait l'artiste : mettre des couleurs sur la toile pour exécuter un paysage ou une marine lui semble une besogne ingrate et fastidieuse. C'est encore Raymond qui va l'initier à ces vives et penetrantes sensations de l'art :

... Prendu à sa fantaisie

Son rire le meilleur, son meilleur sourire,

S'endormir avec une gorgée de vin noir,

Et faire des cauchemars et dormir la tête,

Ah ! malgré les instants où l'œil se voile,

Malgré le doux obscur, notre regard éveillé,

C'est la supreme joie et l'éternal orgueil.

Si vous savez comme elle est courte, la journée

Qui n'a pas été rendue belle par l'artiste ;

Or élancée, on chante en travaillant,

Lesse comme une fleur, on vit son œuvre déclencher,

On s'arrête, on revient, on se repose encore ;

Puis, tout au bout de l'avenue où l'on était assis,

Vive, pat ! pat ! en mettant tout en gaieté, en gaieté,

Et lorsque tombe alors le trop prompt crépuscule,

Pour jeter un dernier regard, on se recule.

Quand l'heure est à la danse, on se relève ;

Et s'y croit : Et l'on danse dans son sommeau ;

Oubliant le gros poile et l'atelier tout sombre ;

Et quels beaux papa on fera pour l'artiste !

Mais, dans cet atelier du jeune artiste, il y a péril pour la comtesse. Il l'aime, et au fond du cœur elle n'est pas loin de l'aimer aussi. Elle a à se défendre contre lui et contre son propre penchant. Franchement elle le dit, et c'est ce qui la sauve. Elle aura grande honte et renards de n'être plus honnête femme. Elle restera ce qu'elle est, pour elle et pour Raymond, qui, sans le vouloir, lui a fait mieux apprécier cette satisfaction intime et douce, l'estime de soi-même.

Et Raymond de s'écrier dans un moment de révolte bientôt apaisé :

Comment ! je concerte les femmes ? C'est très mal...

Comment, je vous aime, et je suis laissé !

Mais elle l'oblige à se résigner à la sympathie permise. Un mot encore l'attendrait peut-être ; il ne dira point.

Si le monde avait su la chose, il virait bien.

Rob ! je reste honnête homme, et l'on se sera mis.

M. Pierre Berton et M^e Marie Calombier ont dit ce duo charmant, original et viv avec un goût parfait, une résonance et une distinction qui donnaient à la fiction de l'auteur la piégante illusion de la réalité.

A part le *Passez*, le *Rendez-vous* est certainement ce que je connais de mieux de M. Coppée.

LE NOUVEL OPÉRA.

Une impulsion nouvelle va être donnée aux travaux intérieurs du nouvel Opéra ; on veut terminer promptement cet immense théâtre pour le livrer enfin au public.

La partie extérieure de l'édifice est à peu près terminée, mais ce qu'il reste de murs à élever, d'escaliers à construire, de parkets à poser, de plafonds à peindre dépasse ce qu'imagination la plus fantasque pourrait rêver. Cependant les murs taillés s'amontent, les orangeraines foulent la pierre et y sculptent des figures humaines, des têtes d'animaux fantastiques, des fleurs, des fruits. On peut dès aujourd'hui se faire une idée assez nette de ce qui sera l'opéra lorsqu'il sera bâti.

Tout a été prévu pour la commodité du public. Du côté de la rue Auber, la rampe en petite courbe conduit à l'entrée particulière du chef de l'Etat. Une espèce de galerie communiquant à un vaste salon circulaire destiné aux officiers de service et aux familiers ; d'un côté la loge principale et de l'autre une seconde loge de même dimension.

Sur la rue Halévy, une entrée est réservée aux voitures des habitués ou de ceux qui auront pris leurs places d'avance. Un superbe escalier mené en communication cette entrée avec celle de la salle. Pour les spectateurs parisiens, il s'assèneront sur un fauteuil qu'un mécanisme fait fonctionner et ils se trouveront transportés sans fatigue à la hauteur des loges.

Au niveau du sol, sous l'orchestre, est une vaste rotonde soutenue par des colonnes en pierre rouge d'Ily. Les escaliers qui conduisent de l'avant-foyer au foyer sont en marche vers. Les colonnes, répandues à profusion, sont en granit de France, ou d'Aberdeen (Ecosse) et en basalte du Mont-Blanc ; beaupré de chapiteaux sont en fonte douce.

Deux contrôles seront installés, pour éviter au public protéger ses billets aux bureaux une course trop longue.

Le profond du grand foyer sera orné de peintures de M. Baudry. MM. Barrès et Delaunay sont chargés des deux salons placés aux extrémités du foyer ; M. Pissarro le grand escalier.

Les statues des deux cheminées monumentales du grand foyer seront faites par MM. Cordier et Carrier-Belleuse, et les deux cartouches de l'entrée des places d'amphithéâtre par M. Thoms. L'immense voûte de la salle est confiée à M. Lenoir ; M. Boulangier pourra se livrer à toutes les gracieuses fantaisies du peacock dans le foyer de la danse. Ce foyer aura, du côté qui fait face à la scène, une glace immense devant laquelle les danseuses répéteront leurs pas.

Toutes les loges seront au salon.

Le théâtre sera divisé en deux parties absolument distinctes : d'un côté, la salle ; de l'autre, l'administration. Dans les bâtiments occupés par l'administration, entre les bureaux et l'appartement du directeur, seront installés les ateliers des tapissiers, des décorateurs.

En crevant les fondations de l'édifice, les ouvriers trouvèrent de l'eau en abondance ; ces sources étaient alimentées par l'ancienne rivière de Mélaniont, qui suivait les rues des Fossés-du-Temple, du Château, de Provence, et fut vidée lorsque les terrains qu'elle traversait se couvrirent de maisons. Pour isoler les murs et empêcher l'humidité de les recouvrir, un égout a été construit ; les eaux qu'il recevra iront tomber dans une égoutte et seront enlevées au moyen d'une pompe et dirigées dans l'égout du boulevard Haussmann.

Les escaliers qui serviront aux acteurs et au personnel nombreux des figurants, pour entrer en scène, se croiseront de la façon la plus ingénue, de sorte que tout encroûtement sera évité. Les artistes quittant la scène et ceux qui s'y rendent suivront des escaliers séparés et ne seront point exposés à se rencontrer.

